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106 學年度第二學期全校導師會議暨導師知能研討會紀錄 

時間：107年 3月 27日（星期二）下午 3時 30分至 5時 30分 

地點：至善樓地下一樓國際會議廳 

主席：張校長新仁                          紀錄：邱玉梅 

出席：應到人數 180人，全程出席人數 96人(如簽到表和簽退表) 

會議議程：(詳如會議資料) 

會議紀錄： 

一、主席致詞 

    今天我們舉行這個學期的導師座談會，這次的座談會除了邀請校外的專家學者來

進行專題演講，分享導師常會遇到那些身心方面的學生及如何善用校園支持系統外。

同時也想藉此機會讓導師瞭解在服務上本校即將有那些改進的措施或實施的策略。 

  由於本學期的教師座談會是在導師座談會之後召開，因此新進教師或職員部份，

就容許我在教師座談會時再向各位介紹。 

二、專題演講 

主 題：「班代v.s.班導??--淺談大學導師的班級經營」 

主講人：鍾昭瑛心理師 

現職：馬偕紀念醫院 精神醫學部 資深臨床心理師(民國 81年迄今) 

國立政治大學、東華大學、中山醫學大學等心理學研究所及輔仁大學臨床心理

學研究所 臨床教師暨督導 

經歷：馬偕護理專科學校、馬偕醫學院醫學系 兼任講師 

學歷：國立政治大學 臨床與諮商心理學 碩士 

證照：臨床心理師 國家考試及格、教育部 部定講師 

專長領域：情緒與壓力管理、創傷後減壓治療、親職諮詢、父母效能訓練、女性議題、

家庭暴力暨性侵害當事人之心理處遇。 

內容大綱： 

一、 大學導師-從一則新聞談起 
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二、 導師的職責與工作 

三、 師生互動時間表(OFFICE HOUR) 

四、 班級經營的方法 

五、 大學生常見的壓力 

六、 大學生常見的身心問題 

七、 導師的夥伴與資源 

演講內容： 

大學生中最常遇見身心方面問題的學生就是「思覺失調症」及「雙相情緒障礙症

（躁鬱症）」的學生。導師在與學生的互動過程中，尚可察覺且可順利進行輔導。但比

較棘手的是在上大學之前就存在的精神疾病，而到了大學時才發病。這一類的學生，

師長們較難察覺。因此導師或學校對這樣的學生則很難進行輔導，也較不知所措。 

導師於教學上具有相當的教育專業，但對於情緒障礙的學生，可能就需要藉助心

理諮商方面等專業人士的協助。國北教大具有很好的支持系統，如心理諮商學系的專

業教授或心理輔導組的專業心理師團隊及校園安全組的輔導人員。因此導師若遇到相

關問題時，可以適度的轉介，以尋求共同解決的方案，甚或轉介相關醫療單位協助。 

下圖為本次導師會議暨導師知能研討會現場狀況： 

師長們簽到情形 校長致詞 
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鍾昭瑛心理師演講 校長致贈感謝狀 

師長們參與研討會的情形 學務長報告學務相關事項 

館長說明圖書館服務動線調整事宜 會議結束簽退情形 
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三、校長說明本校高教深耕計畫的目標 

高教深耕計畫有別於以往的教學卓越計畫，這次是聚焦於學生的學習成效及老師

的教學部份。 

職涯有職涯導師，有它的專業，學習輔導也是一種專業。學生的學習能力的部份，

哪些是他的優勢？哪些是他的弱勢？學生學習方法及策略上的變化，都是一種專業，

將來我們將慢慢建立它的培訓，使每一個學生都有他的 profile。 

所謂「自主學習能力」－也就是自動自發去學習的能力。自己知道怎樣自己有效

的學習，如何自己處理訊息（資訊），自主性、自發性的學習。學習輔導的專業化就是

我們的目標之一。從系到院到學校，進而建立本校的一種特色。 

四、工作報告 

學務長報告： 

  本校 107 年獲得高等教育深耕計畫，其中弱勢學生輔導機制部份由本處負責。而
教育部推動本輔導機制的目的是為促進社會階層的垂直流動。 

所謂的經濟弱勢學生，共計分為下列 8種類別: 

(一)低收入戶學生（每人平均月收入低於 16,157元） 

(二)中低收入戶學生(每人平均月收入低於 23,082元) 

(三)獲教育部弱勢助學(家庭年收 70 萬下) 

(四)身心障礙學生及子女 

(五)特殊境遇子女孫子女 

(六)原住民族學生 

 (七)三代直系血親第 1位上大學 

(八)新住民學生及子女 

    依據教育部訂定之經濟弱勢學生分類（不包含碩士在職專班及境外生－僑生、陸

生及外國學生等），目前本校統計共計有 329人。這些同學分別分佈在全校各系各班和

各年級，名單業已發送給各系所，系所大概很快就會發給導師。 

前三類學生在社會局大抵都可申請到證明；而第(五)類及第七和第八類則不易揭

露或發掘。由於可能是隱私的關係，所以不易調查。由於導師是第一線的關係，如果

導師知道的班上有同學是屬上述八類之一而不在名單中的話，也可以通報。另外原住

民同學本校大學部大概有 80 幾位，若含碩、博士班的學生則大概有 100多位。 
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本校弱勢學生輔導部份共爭取到 680 萬元的經費，與台大一樣。我們的學生數則

是台大的五分之一，但是可以爭取到與台大一樣多的經費，當然也要有配合款。為提

升經濟弱勢學生學習動機，同時兼顧課業和生活所需，本校建立相關輔導機制，也就

是希望能從弱勢學生的生活面、學習面及就業這三大塊予以協助。目前正與教發中心、

師培中心及教務處研擬這個輔導機制。以往弱勢學生進入大學後，大部份都在工讀，

沒有時間花在課業上，也就忽略了課業上的學習，相對的就會比較弱勢。因此教育部

推動深耕計畫的用意和精神，就是希望學生能夠安心的學習，能夠以「學習」來取代

「工讀」。 

有關學習的輔導機制很快就會完成，屆時我們會給導師，名單也會給導師,如有什

麼問題再與生活輔導組聯繫。 

校長補充說明： 

所謂的 500萬是教育部規定，學校你募到多少,相對教育部就給最多到 500萬。本

校係因有校友育才基金，並修改了設置辦法，以協助本校的弱勢學生。 

這筆費用我們只能用在弱勢學生的學習及輔導相關的措施當中，不可以轉用在聘

請所謂的專任助理上。我們用到教育部的一塊錢，我們就要用到募到的錢的一塊錢的

配合款。也就是你花教育部的一塊錢，你自己必須要花到募來的錢，不能不用到自己

的錢，這是必須強調的一點。 

正因為如此將來有必要讓新住民能夠揭露身份的機會時,就要需要靠獎勵，這樣才

有揭露的可能。例如三代直系血親第 1 位上大學的部份，就不是那麼好調查。倘若在

法規中就明列獎勵的措施，當有這種狀況的學生，才有機會主動揭露。 

林淇瀁館長報告： 

為提供師生多元學習之開放環境，目前圖書館 1、2 樓全層正進行空間改造工程，

工程期間訂為 106/12/27 至 107/4/10。為正常提供服務暫時改由行政大樓 3 樓 A308

室語創系辦公室旁之圖書館安全門出入，動線也做了部份的調整。感謝師長們能夠忍

耐暫時的不便。  

歡迎師生踴躍報名參加本學期圖書館的活動及講習，包括北教大名師講座吳天偉

老師「地球歴史中的生物大滅絕」與孫頌賢老師「愛在第二回合--破解親密關係中的
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惡性循環」演講、「如何查找各類型資料」等講習、週二午後電影院電影欣賞活動，以

及至圖書館 4 樓課程教材展示區日本小學教科書特展逛逛。 

其餘請參閱會議資料各單位之工作報告內容。 

五、臨時動議 
無 

六、散會 

下午 5：30 


	專長領域：情緒與壓力管理、創傷後減壓治療、親職諮詢、父母效能訓練、女性議題、家庭暴力暨性侵害當事人之心理處遇。

